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DEVEDORES

percentual de fa-
mílias que relata-
ram ter dívidas a 
vencer avançou 0,2 
ponto percentu-
al (pp) em junho, 

atingindo 78,5% das famílias no 
país. As que se consideram muito 
endividadas são 18,5% desse total. 
Segundo a Confederação Nacional 
do Comércio de Bens, Serviços e 
Turismo (CNC), que divulgou os 
números nesta terça-feira (11), este 
é o maior volume da série históri-
ca, iniciada em janeiro de 2010. Os 
dados fazem parte da Pesquisa de 
Endividamento e Inadimplência 
do Consumidor (Peic), apurada 
mensalmente pela CNC.
De acordo com a CNC, o aumento 
do número de endividados inter-
rompeu uma sequência de quatro 
meses de estabilidade do indicador.
Para o presidente da CNC, José 
Roberto Tadros, a economia bra-
sileira passa por um cenário de 
endividamento e inadimplência 
crescente, e isso atinge a capaci-
dade de consumo das famílias. 
“O equilíbrio entre os objetivos de 
estabilidade de preços e o cresci-
mento econômico é um desafio 
a ser perseguido e que será de-
terminante para a retomada do 
desenvolvimento do País”, aponta 
texto divulgado pela CNC sobre o 
resultado de junho.

Renda
A pesquisa mostrou que, mesmo 
com o aumento do endividamento 
em junho, um mês antes do que a 
CNC estimava, a parcela média da 
renda comprometida com dívidas 
registrou o menor percentual desde 
setembro de 2020, ao atingir 29,6%.
Segundo a economista Izis Ferrei-
ra, responsável pela pesquisa, isso 
pode ser explicado pelo compor-

Petrobras bate recorde 
de produção de 

A Petrobras bateu recordes mensais de 
produção de gasolina e diesel S10, em 
junho, conforme informou nesta terça-
-feira (11), a companhia. Somente de ga-
solina foram produzidos 2,01 bilhões de 
litros, melhor resultado desde 2014. Já a 
produção de diesel S10, chegou aos 2,11 
bilhões de litros, superando o recorde an-
terior de maio deste ano.
As vendas, segundo a Petrobras, acompa-
nharam o aumento da produção. Em ju-
nho, as vendas registraram aumento, em 
relação ao mesmo período do ano pas-
sado, de 26% na gasolina, 2,9% no diesel 
S10 e 5,7% no querosene de aviação.
O Fator de Utilização Total (FUT) das 
refinarias da Petrobras no segundo tri-
mestre atingiu a marca de 93%, de acor-
do com a companhia, o melhor resultado 
desde 2015. O FUT considera o volume 
de carga de petróleo processado e a carga 
de referência das refinarias, ou seja, sua 
capacidade operacional, respeitando os 
limites de projeto dos equipamentos, os 
requisitos de segurança e a qualidade dos 
derivados produzidos.
Na avaliação da Petrobras, os resultados 
revelam o aumento das vendas no mer-
cado interno e a estratégia adotada pela 
Petrobras de investir em refino, “visando 
garantir o atendimento de seus compro-
missos comerciais com confiabilidade, 
disponibilidade operacional e rentabili-
dade das suas unidades”, diz em nota. 

Pesquisa mostra que 78,5% das famílias 
brasileiras estão endividadas

tamento da renda de parte dos consu-
midores. “Isso é resultado da melhora 
da renda dos consumidores que re-
cebem até 10 salários mínimos, que 
ocorre por conta da dinâmica favorá-
vel da inflação em desaceleração desde 
o fim do ano passado”, observou.

Inadimplência
O volume da inadimplência seguiu o 
movimento de avanço do endivida-
mento em junho. O total de famílias 
com dívidas atrasadas chegou a 29,2%, 
o que significa alta de 0,1 pp. Do total 
de consumidores com dívidas atrasa-
das, 4 em cada 10 entraram em junho 
sem condições de pagar os compro-
missos de meses anteriores, maior pro-
porção desde agosto de 2021.
Izis Ferreira disse, porém, que a evo-
lução positiva do mercado de traba-
lho e o alívio da inflação, que resulta-
ram na melhora da renda disponível, 
não foram suficientes para retirar da 
inadimplência os consumidores com 
dívidas atrasadas há mais tempo.
“A proporção de consumidores com 
dívidas atrasadas voltou a crescer após 
seis meses de queda, assim como o con-
tingente dos que afirmam que não terão 
condições de quitar dívidas atrasadas de 
meses anteriores”, afirmou a economista. 
Para ela, os juros elevados continuam di-
ficultando a melhora desse quadro.
Também cresceu o número de con-
sumidores com atrasos há mais de 90 

dias, que, em junho, atingiu 46% do 
total de inadimplentes. De acordo com 
Izis, isso quer dizer que a cada 100 
consumidores com dívidas atrasadas, 
46 estão com atrasos há mais de três 
meses. “E a proporção vem crescendo.”

Regiões
As regiões Sul e a Sudeste foram as 
que tiveram maior número de famílias 
endividadas. A população de Minas 
Gerais é a mais endividada entre os 
estados. São 94,9% do total. Na sequ-
ência, ficaram o Paraná, com 94,7%; e 
o Rio Grande do Sul, com 93,9%. Mato 
Grosso do Sul teve o menor índice de 
endividamento do país (59,1%), segui-
do por Pará (62%) e Piauí (65%).

Faixas de renda
Em todas as faixas de renda pesquisa-
das, o volume de endividados aumen-
tou no semestre, o que indica “tendên-
cia de alta na segunda metade do ano”. 
Na comparação com o mesmo período 
do ano passado, o maior crescimento 
na proporção de endividados ficou com 
os consumidores com renda mensal de 
5 a 10 salários (2,1 pontos percentuais).
“Com a absorção de pessoas com me-
nor nível de escolaridade pelo mercado 
de trabalho e programas de transferên-
cia de renda mais robustos, um avanço 
mais expressivo entre as famílias de 
renda baixa vem sendo contido”, com-
pletou a economista no texto da CNC.

O
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MARCO DO SANEAMENTO
Investimento no setor precisa mais que dobrar para 
cumprir metas de universalização, aponta estudo

No total, 33 milhões de brasileiros ainda vivem sem acesso à água tratada, e 93 milhões não têm acesso à coleta de esgoto.

rês anos após a aprovação 
do Novo Marco Legal do 
Saneamento Básico, o nível 
de investimento brasileiro 
na área ainda está muito 
abaixo do necessário para 

cumprir as metas de universalização esta-
belecidas pela legislação.
O valor investido por ano em obras, servi-
ços, investimentos e expansão dos serviços 
de água e de esgoto precisaria mais do que 
dobrar até 2033 para conseguir universali-
zar os serviços, aponta estudo do Instituto 
Trata Brasil com a GO Associados publica-
do nesta quarta-feira (12).
O estudo avalia o setor três anos após a 
aprovação do Novo Marco Legal do Sa-
neamento Básico, em 15 de julho de 2020. 
Entre os objetivos do novo marco está a 
universalização dos serviços até o ano de 
2033, garantindo que 99% da população do 
país tenha acesso à água potável e 90% ao 
tratamento e à coleta de esgoto.
A realidade do país, porém, ainda está lon-
ge disso. Segundo os dados mais atualiza-
dos do Sistema Nacional de Informações 
sobre Saneamento (SNIS), que são do ano 
de 2021, 84% dos brasileiros têm cobertura 
de água e apenas 56% estão ligados à rede 
de esgoto.
Na prática, isso significa que 33 milhões de 
pessoas vivem sem acesso à água tratada e 
93 milhões não têm acesso à coleta de esgo-
to - o que causa centenas de hospitalizações 
por doenças, além de efeitos econômicos, 
educacionais e sociais.

O estudo aponta que:
• Nos últimos cinco anos, a média anual de 

investimento no setor de saneamento bá-
sico foi de R$ 20 bilhões.

• Em 2021, por exemplo, que é o dado mais 
atualizado disponível, o Brasil investiu R$ 
17,3 bilhões no setor.

• Para conseguir universalizar água e es-
goto para todos os brasileiros, esse valor 
precisaria ser de R$ 44,8 bilhões por ano.

• Ou seja, o país precisa mais que dobrar 
seus investimentos para conseguir cum-
prir a meta de universalização até 2033.

O Novo Marco Legal do Saneamento Bá-
sico foi proposto e aprovado exatamente 
para incentivar os investimentos no setor e, 
como consequência, universalizar o acesso 
a água e esgoto no país. Para isso, ele es-
tabeleceu metas para os indicadores dos 
serviços, além de melhores condições de 
mercado e de regulação do setor.
"Investimentos se traduzem em obras, e 
obras se traduzem em mais pessoas tendo 

acesso aos serviços. Não existe outra lógica 
para universalizar o saneamento básico", 
afirma Luana Pretto, diretora executiva do 
Instituto Trata Brasil.

Avanços lentos
Como já mostrado acima, porém, os avan-
ços estão avançando em câmera lenta -- e 
não apenas sob a ótima dos investimentos 
diretos. A parte "burocrática" também está 
devagar: 30 milhões de brasileiros ainda vi-
vem em cidades com contratos pendentes 
de saneamento – sendo que 70% das pesso-
as que moram nestas cidades não possuem 
coleta de esgoto.
Estas cidades são consideradas "penden-
tes" porque ainda não apresentaram as 
documentações que comprovam que elas 
têm condições financeiras para cumprir e 
avançar nas metas estabelecidas pelo Novo 
Marco Legal.
"A comparação entras as cidades que já 
entregaram essas comprovações e as que 
seguem pendentes diz tudo", diz Luana 
Pretto.
"Os municípios pendentes investem mui-
to menos, uma média de R$ 55 reais por 
habitante, enquanto que as regulares inves-
tem bem mais, R$ 113. Como estas cidades 
pendentes vão mudar a realidade investin-
do muito menos que as cidades que já es-
tão melhores? É aquela história: o de cima, 
sobe, e o de baixo, desce."
E o que precisa ser feito para que haja au-
mento de investimentos? A resposta não é 
simples, mas já está contemplada no Novo 
Marco Legal - e nos decretos posteriores, 
que estão "afinando" as regulamentações da 
legislação, segundo Pretto.
"É necessário ter uma união de esforços en-
tre os setores público e privado. O público 
continua portando recursos, mas precisa 
existir um arcabouço legal para que haja 
segurança de aporte de investimento pri-
vado para garantir a universalização", diz.

O que já foi feito?
Neste sentido, o estudo também destaca as 
iniciativas que já foram feitas nestes três 
anos desde a aprovação do Novo Marco 
Legal - principalmente os projetos ligados 
a regionalização e concessão dos serviços.

Veja abaixo alguns destaques:

Regionalização
• Para aumentar os investimentos, o Novo 

Marco Legal incentivou a regionalização 
para o atendimento dos serviços, prin-
cipalmente em regiões metropolitanas e 
grupos de cidades.

T Investimento anual em saneamento precisa mais que 
dobrar para cumprir metas de universalização do 
Novo Marco Legal, aponta estudo — Foto: Igor Mota

• Dos 26 estados passíveis a passar por esse 
processo, 3 apresentam pendências legis-
lativas na estruturação de blocos regio-
nais: Acre, Pará e Minas Gerais.

• Por outro lado, 3 estados já passaram por 
processo de licitação que contemplam a 
estruturação de blocos regionalizados de 
prestação de serviços: Amapá, Mato Gros-
so do Sul e Rio de Janeiro.

• Nos outros casos, mesmo que já tenham 
leis aprovadas que regulamentam as for-
mações desses blocos, os demais estados 
ainda não colocaram em prática estes pro-
cessos.

PPPs e concessões
• Outro objetivo do Novo Marco Legal é o 

de atrair investimento para o setor através 
de concessões ou de celebrações de parce-
rias público-privadas com os prestadores 
regionais.

• Nos últimos três anos, o estudo destaca 
que ocorreram processos licitatórios sig-
nificativos no país - com destaque para os 
projetos de concessão dos serviços de sa-
neamento nos seguintes estados: Amapá, 
Rio de Janeiro, Ceará e Alagoas.

• Somados, os projetos já em curso prevê-
em investimentos de quase R$ 68 bilhões, 
com cobertura para mais de 31 milhões de 
pessoas.

O estudo ainda destaca 29 projetos do setor 
que têm previsão de serem concluídos nos 
próximos três anos e que impactam direta-
mente nas vidas de mais de 46 milhões de 
pessoas.
Entre eles, está a privatização da Sabesp, no 
estado de São Paulo (cuja estimativa de li-
citação é para o ano de 2025), e concessões 
nos estados do Pará, Sergipe, Paraíba, Ron-
dônia, entre outros.

Perspectivas para os próximos anos
Diante destes avanços, Pretto afirma que 
ainda existe a possibilidade que pelo menos 
parte do país consiga alcançar as metas do 
Novo Marco Legal até 2033.

"O país tem realidades diferentes. Estamos 
no caminho de atingir as metas em grande 
parte dos estados do Sul, Sudeste e Centro-
-Oeste. Mas a situação é diferente no Norte 
e no Nordeste. Alguns estados vão precisar 
fazer mudanças radicais para colocar o sa-
neamento como prioridade. Se não fizerem 
isso, não vão cumprir [as metas]."

Novos decretos sobre o Marco Legal
Sancionado em 2020 pelo então presidente 
Jair Bolsonaro, o Marco Legal do Sanea-
mento previa que novas contratações para a 
prestação de serviço só poderiam ser feitas 
por meio de abertura de concorrência, com 
igualdade de condições entre os setores pú-
blicos e privado.
Em abril deste ano, novas regras foram edi-
tadas pelo presidente Lula. Elas permitem 
que empresas estatais prestem serviços de 
saneamento sem licitação com os municí-
pios em região metropolitana, aglomeração 
urbana ou microrregião.
As mudanças deixaram o setor privado 
apreensivo. Parlamentares alegaram que a 
regulamentação ultrapassou os limites da 
legislação aprovada pelo Congresso três 
anos antes.
Em maio, a Câmara dos Deputados apro-
vou a derrubada dos dispositivos modifi-
cados por Lula. A matéria está em análise 
no Senado. Para evitar derrotas na casa, o 
governo federal está preparando uma nova 
versão dos decretos para modificar o Novo 
Marco Legal.
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MAIS INFORMAÇÕES
Bolsonaro presta depoimento nesta quarta
à PF sobre trama golpista de Marcos do Val
Polícia Federal apura envolvimento de Jair Bolsonaro em plano denunciado pelo senador Marcos do Val 

sobre tentativa de anular eleições. Ex-presidente será ouvido pela 4a vez neste ano.
ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) será ouvido 
nesta quarta-feira (12) 
pela Polícia Federal no 
inquérito que apura um 
suposto plano, denun-

ciado pelo senador Marcos do Val (Po-
demos-ES), para golpe de Estado.
O depoimento, marcado para esta tar-
de na sede da PF em Brasília, será o 4º 
prestado por Bolsonaro à corporação 
desde que deixou o Planalto
A corporação investiga o envolvimento 
de Bolsonaro em uma trama anunciada 
pelo senador, em fevereiro deste ano.
Do Val acusou o ex-presidente e o ex-
-deputado Daniel Silveira (PTB-RJ) de 
organizarem uma reunião, quando Jair 
Bolsonaro ainda era presidente, para 
propor ao senador a participação em 
um plano para golpe de Estado.
À época, o parlamentar disse ter participa-
do de encontro com Bolsonaro e Silveira.
Marcos do Val afirmou que esperava 
tratar somente de acampamentos com 
intenções golpistas mobilizados em 
apoio ao então presidente.
Segundo o senador, foi discutida, porém, 
a sua participação em um plano que en-
volvia a tentativa de gravar uma conver-
sa com Moraes a fim de obter provas que 
pudessem levar à anulação do resultado 
das eleições presidenciais de 2022.

Participação de Bolsonaro
Desde fevereiro, Do Val apresentou di-
versas versões a respeito do encontro.
Em um primeiro momento, ele indicou 
que Bolsonaro havia colocado o Gabi-
nete de Segurança Institucional (GSI) 
à disposição para a entrega de escutas. 
Pouco tempo depois, ele atribuiu a fala 
a Daniel Silveira.
O senador também disse que Jair Bolso-
naro indicou concordar com a ideia. Em 
outro momento, retirou a informação. 
“Bolsonaro [só] ouviu tudo e ficou cala-
do”, afirmou, acrescentando, porém, que 
ele não rejeitou as ideias de Silveira.
Ao ser ouvido pela PF no inquérito, em 
fevereiro, Marcos do Val declarou, po-
rém, que o ex-presidente não teria mos-
trado contrariedade ao plano golpista.
À GloboNews em junho, o senador 
afirmou que apresentou somente 
uma versão sobre o encontro. Ele 
disse que a versão dada à PF é "ver-
dadeira e com detalhes".
A declaração ocorreu horas após ele ter 
sido alvo de uma operação da Polícia 
Federal, que investiga obstrução de in-
vestigações sobre os atos golpistas do 8 
de janeiro. Endereços ligados ao sena-
dor foram alvo de busca e apreensão em 
Brasília e no Espírito Santo.
Na entrevista, o parlamentar argumen-
tou ainda que utilizou uma "estratégia 

Por unanimidade, STF valida lei geral que organiza guardas municipais

O
de persuasão" nas versões apresentadas 
à imprensa na época.

Depoimentos de Bolsonaro
Desde que deixou o Planalto, Jair Bol-
sonaro já prestou depoimento à PF em, 
pelo menos, três ocasiões:

▶️ Joias sauditas
O ex-presidente foi ouvido no inqué-
rito que apura a tentativa de liberação 
de joias doadas pelo regime saudita, 
avaliadas em R$ 5 milhões. O mate-
rial entrou irregularmente no país e foi 
apreendido. No fim do mandato, uma 
equipe da presidência tentou reavê-lo 
junto à Receita, sem sucesso.
No depoimento, Bolsonaro alegou que fi-
cou sabendo das joias sauditas um ano de-

pois, mas não se lembra de quem o avisou.

▶️ Incitação aos atos golpistas
Bolsonaro também prestou depoimen-
to no inquérito que apura os atos gol-
pistas de 8 de janeiro. Ele é suspeito de 
ter incitado os ataques.
Aos policiais, o ex-presidente disse que 
estava sob efeito de remédios quando 
publicou um vídeo com ataques infun-
dados ao sistema eleitoral.

▶️ Fraude no certificado de vacinação
Bolsonaro foi ouvido no inquérito que 
apura fraude em cartões de vacina dele, 
da filha e de auxiliares.
O ex-presidente negou ter dado ordens 
para inserir dados falsos sobre vacina 
no sistema do Ministério da Saúde

Por unanimidade, os ministros do Su-
premo Tribunal Federal (STF) conside-
raram constitucional o Estatuto Geral 
das Guardas Municipais, a lei elaborada 
pelo Congresso Nacional com regras ge-
rais para a organização da corporação.
Entre os pontos validados pela Corte, 
está o que prevê a possibilidade de os 
guardas municipais exercerem ativida-
des de fiscalização de trânsito, desde 
que assim também preveja a lei muni-
cipal que vai especificar a atuação das 
corporações nas cidades.
Os ministros acompanharam o voto do 
relator do caso, ministro Gilmar Men-
des. O decano da Corte analisou uma 

ação da Associação Nacional dos Agen-
tes de Trânsito do Brasil (AGTBrasil), 
que questionou pontos do Estatuto.
O relator concluiu que, ao estabele-
cer normas gerais, a legislação foi feita 
dentro dos limites da competência da 
União e, ao mesmo tempo, preservou a 
autonomia dos municípios.
Além disso, quanto à fiscalização de trân-
sito, o ministro ressaltou que se trata do 
chamado exercício do poder de polícia – 
quando o Poder Público pode restringir 
e fiscalizar as atividades dos cidadãos em 
nome do interesse público. O ministro 
pontuou que esse poder não se restringe 
aos agentes de segurança pública.

"A fiscalização de trânsito, com a apli-
cação de multas previstas em lei, mes-
mo que praticada de forma ostensiva, 
constitui uma das formas de exercício 
de poder de polícia. O poder de polí-
cia, próprio da administração, pode ser 
praticado por agentes públicos outros, 
não apenas por policiais", escreveu.
"Não podemos confundir o poder de po-
lícia e a atividade de fiscalização exercida 
pela administração pública com segurança 
pública. Assim, dentro de sua esfera de atu-
ação, delimitada pelo Código de Trânsito 
Brasileiro, os municípios podem determi-
nar quem pode exercer o poder de polícia 
que lhes compete", completou Gilmar.

O ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) 
— Foto: Adriano Machado/Reuters
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Mauro Cid recorreu ao direito de ficar em silêncio
pelo menos 40 vezes em CPI dos Atos Golpistas

SILÊNCIO

Lula entrega nesta quarta medalha a pesquisadores
que tiveram condecoração retirada por Bolsonaro

tenente-coronel Mauro 
Cid, ex-ajudante de or-
dens do ex-presidente 
Jair Bolsonaro, decidiu 
nesta terça-feira (11) fi-
car em silêncio durante 

o depoimento à CPI dos Atos Golpis-
tas do Congresso Nacional. Ao menos 
43 vezes, Cid recorreu a esse direito 
durante o tempo em que foi questio-
nado na CPI.
O silêncio de Cid foi embasado em 
decisão da ministra Cármen Lúcia, 
do Supremo Tribunal Federal (STF), 
que o autorizou a ficar calado quando 
fosse perguntando sobre assuntos que 
pudessem incriminá-lo. Cid se negou 
a responder a todas as perguntas dos 
parlamentares.
Para o presidente da CPI, deputado 
Arthur Maia (União Brasil-BA), a 
decisão da ministra obriga Cid a res-
ponder às perguntas que não fossem 
relacionadas às investigações sobre 

ele. Maia afirmou que as "medidas ca-
bíveis" contra o tenente-coronel.
"Isso acarretará na necessidade de 
nós [...] apresentarmos uma denún-
cia contra o senhor Cid ao Supremo 
Tribunal Federal, haja vista que a mi-
nistra do Supremo determinou que, 
aquilo que não o incriminasse, ele 
tinha obrigação de responder, uma 
vez que ele não está aqui só como de-
poente, mas como testemunha. É o 
procedimento que ele está adotando 
e, obviamente, cabe à CPI adotar as 
medidas cabíveis", acrescentou o pre-
sidente da CPI.

Estratégia
Segundo apurou o jornalista César 
Tralli, o silêncio de Mauro Cid na CPI 
faz parte de uma estratégia da família 
e da defesa de continuar “brigando” 
por um habeas corpus no Supremo.
A avaliação de pessoas próximas ao te-
nente-coronel é de que ainda há mui-

O presidente Luiz Inácio Lula da Sil-
va (PT) entregará nesta quarta-feira 
(12) a medalha da Ordem Nacional 
do Mérito Científico a pesquisadores 
que tiveram a condecoração retira-
da pelo ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL), em 2021.
Em nota, o Palácio do Planalto infor-
mou que Lula, "em gesto de reparação 
histórica", entregará a honraria ao in-
fectologista Marcus Vinícius Guima-
rães de Lacerda e à médica sanitarista 
Adele Benzaken. Os dois foram respon-
sáveis por estudos que desagradaram a 
gestão Bolsonaro.
Lacerda foi responsável por um dos 
primeiros estudos que apontaram 
a ineficácia da cloroquina no trata-
mento da Covid-19. O uso do medi-
camento ineficaz contra a doença era 
defendido por Bolsonaro.
Benzaken, por sua vez, foi demitida 
do cargo de diretora do Departa-
mento HIV/Aids no Ministério da 
Saúde, no começo do governo Bolso-

naro. Ela tinha acabado de publicar 
uma cartilha sobre a prevenção de 
doenças para homens trans.
Em apoio a Lacerda e Benzaken, 21 
cientistas renunciaram à Ordem Nacio-
nal do Mérito Científica, oferecida por 
Bolsonaro. O grupo também receberá a 
medalha do governo Lula.
"Enquanto cientistas, não compactu-
amos com a forma pela qual o nega-
cionismo em geral, as perseguições a 
colegas cientistas e os recentes cortes 
nos orçamentos federais para a ciên-
cia e tecnologia têm sido utilizados 
como ferramentas para fazer retro-
ceder os importantes progressos al-
cançados pela comunidade cientifica 
brasileira nas últimas décadas", dis-
seram na ocasião.
A ordem foi criada em 1993 para 
"condecorar personalidades nacio-
nais e estrangeiras que se distin-
guiram por suas relevantes con-
tribuições prestadas à Ciência, à 
Tecnologia e à Inovação".

O
tas investigações na Polícia Federal e 
no STF que implicam direta ou indi-
retamente o ex-ajudante de ordens do 
ex-presidente Jair Bolsonaro (PL).
Como as apurações seguem em ve-
locidades distintas - pois, muitas de-
pendem ainda de perícias e de novas 
medidas judiciais -, o temor da famí-
lia e do próprio é de continuar res-
pondendo a tudo encarcerado - por 

muito tempo ainda.
O silêncio à CPI ajudaria a não com-
prometê-lo mais. E a farda tem o obje-
tivo de sensibilizar a opinião pública, 
o que na visão de pessoas próximas 
do tenente-coronel transmite credi-
bilidade e seriedade. O pai de Mau-
ro Cid é general, respeitado entre os 
pares e - segundo pessoas próximas - 
defendeu o uso da farda na CPI.

Conselho de Ciência e Tecnologia
A entrega da ordem ocorrerá em ceri-
mônia no Palácio do Planalto, às 10h30. 
A solenidade também marcará a reto-
mada do Conselho Nacional de Ciência 
e Tecnologia (CCT).
Segundo o Planalto, o CCT é um órgão 
de assessoramento do presidente da Re-
pública, considerado o principal fórum 
de debate com a comunidade científica, 

a sociedade e o setor produtivo sobre 
a Política Nacional de Ciência e Tec-
nologia. A última reunião do conselho 
ocorreu em 1º de agosto de 2018.
Na mesma solenidade, conforme o go-
verno, Lula assinará decreto que con-
voca a 5ª Conferência Nacional de Ci-
ência, Tecnologia e Inovação, prevista 
para o primeiro semestre de 2024.
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avetas enferrujadas, bu-
racos no teto e banheiros 
sujos. Esses são apenas 
alguns dos muitos proble-
mas que o Hospital Muni-
cipal Carlos Tortelly, em 

Niterói, tem enfrentado não é de hoje. 
De acordo com relatos de familiares de 
pessoas que estão internadas no hos-
pital, além das condições precárias na 
estrutura do hospital, o atendimento 
em alguns setores importantes na pre-
servação da vida também tem deixado 
a desejar. Na Sala Vermelha, por exem-
plo, há superlotação. O local, que tem 
capacidade para 15 pessoas, funciona 
com quase 30, que precisam fazer um 
revezamento meio que obrigatório com 
pacientes que chegam na unidade em 
situação mais grave na unidade.  
Em fevereiro deste ano, o a regional de 
Niterói do Sindicato dos Trabalhado-
res em Saúde, Trabalho, Previdência e 
Assistência Social no Estado do Rio de 
Janeiro (Sindprev/RJ) já havia encami-
nhado um ofício à Secretaria Munici-
pal de Saúde denunciando as condições 
que já se encontrava a Sala Vermelha 
do hospital Carlos Tortelly.  No docu-
mento, o sindicato lembrou que a sala 
vermelha  “foi aberta com cinco leitos e 
uma equipe multidisciplinar para aten-
dimento de casos de urgência e emer-
gência, mas que atualmente a unidade 
recebe até 20 pacientes para atendi-
mento na mesma estrutura destinada 
a cinco pacientes, tornando inviável a 

realização de procedimentos médicos”. 
Ainda segundo o documento, devido 
à superlotação, alguns procedimentos 
são realizados no chão da sala verme-
lha, o que é inaceitável.
E quem paga a conta do descaso é a popu-
lação. O JORNAL povo ouviu relatos de 
acompanhantes de pacientes do hospital, 
e alguns deles enfatizaram as negligências 
que acontecem na unidade. Um desses 
pacientes estava internado há pouco mais 
de duas semanas com quadro de diabetes 
e precisou ser levado ao coma induzido 
sem nem mesmo o setor de assistência 
social saber exatamente do que estava 
acontecendo e sem o conhecimento dos 
familiares, já com um quadro de sepse,  a 
popular bactéria hospitalar. 
Ainda falando de bactéria hospitalar, 
Zélia da Conceição, de 70 anos, passou 
por algo parecido no hospital Carlos 
Tortelli. Ela esteve internada lá há pouco 
mais de 1 mês com problemas cardíacos, 
e também contraiu uma bactéria en-
quanto esteve no hospital.  A TV Globo 
mostrou o caso no Bom Dia Rio da úl-
tima terça-feira (11), e a justificativa da 
Prefeitura de Niterói é que a rede muni-
cipal de saúde não possui o antibiótico 
que é eficaz contra esse tipo de bactéria.
A reportagem do JORNAL POVO pro-
curou a Prefeitura de Niterói e a coor-
denação do Hospital Municipal Carlos 
Tortelly para dar respostas sobre os fa-
tos, mas até o fechamento dessa matéria, 
nenhum dos dois órgãos retornaram. O 
espaço segue aberto para respostas.  

Hospital Municipal Carlos Tortelly respira por aparelhos

G
Unidade que é considerada referência em tratamento de doenças crônicas em Niterói está com 

estrutura precária, sala vermelha superlotada e outras negligências

Hyago Santos

DESCASOS NA SAÚDE POR TODO O RIO DE JANEIRO
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Um homem sem as pernas, internado no 
Hospital Municipal Pedro II, em Santa 
Cruz, na Zona Oeste do Rio de Janeiro, foi 
largado na calçada da unidade por maquei-
ros da unidade e ficou, segundo pessoas 
que o socorreram, quatro horas na rua — 
ainda com uma sonda e de fraldas.
"Ele tava jogando no chão, eu cheguei 7h20 
para trabalhar, ele tava jogado aqui no chão. 
Fui até ele e perguntei o que tinha aconteci-
do. Ele falou que os maqueiros jogaram ele 
aqui", disse o vigilante Mauro Sérgio Novaes.
O episódio ocorreu na última segunda-fei-
ra (10) e foi revelado pelo jornal “O Globo”. 
Nesta terça-feira (11), testemunhas conta-
ram ao RJ1 que lojistas da região levaram 
o homem novamente para o hospital, onde 
ele vai aguardar por uma vaga em um abri-
go da Prefeitura do Rio.
"Os lojistas que carregaram ele e botaram 
ele aqui (no hospital), quando ele estava só 
de fralda e sonda. (...) ele que pediu para 
ser colocado para fora do hospital, porque 
o hospital alegou que não tinha mais o que 
fazer para ele dentro do hospital, que ele 
não podia ocupar a vaga de outro pacien-
te. Foram funcionários do proprio hospital 
que colocaram ele para fora", contou a pro-

fessora Tatiana Cristina Borges, que acom-
panhou a situação do homem amputado.

Maqueiros demitidos
Segundo a Secretaria Municipal de Saúde 
do Rio, o caso será investigado. Contu-
do, antes do fim da apuração, a direção do 
Hospital Pedro II informou que os dois ma-
queiros que levaram o homem para fora da 
unidade de saúde foram demitidos.
“Há um processo de apuração dos fatos em an-
damento e os dois funcionários que levaram o 
homem para fora do hospital foram demitidos. 
Este não é o procedimento da unidade, dizia 
parte da nota divulgada nesta terça-feira.
Ainda de acordo com a direção do hospital, 
o homem foi deixado na unidade de saú-
de por um abrigo de Búzios, na Região dos 
Lagos, sem nenhuma indicação de atendi-
mento médico.
O órgão informou ainda que foi o próprio 
paciente que pediu para ser retirado da 
unidade de saúde. Segundo eles, o depar-
tamento de Serviço Social do hospital bus-
cava uma instituição de acolhimento para 
receber o homem, quando o próprio pediu 
para ser levado para fora do hospital.
Foi nesse momento que dois funcionários 

atenderam ao pedido do paciente, porque 
ele se negava a permanecer no hospital, in-
formando que teria alguém para buscá-lo.
"Eu achei um absurdo. Isso não se fez nem com 
um cachorro. A responsabilidade é do hospi-
tal Pedro Segundo, não interessa se o cara não 
queria ficar ali dentro ou não. Isso é desumano, 
um frio danado, 7h30 da manhã, com sonda. 
Absurdo", comentou uma testemunha.

O que diz o Hospital Pedro II
Em nota, a direção do Hospital Municipal 
Pedro II afirmou que os funcionários de-
mitidos alegaram que o paciente solicitou a 
sua retirada do hospital, porque não queria 
ficar internado.
A direção da unidade disse ainda que está 
colhendo os depoimentos e analisando as 
câmeras de vigilância para apurar detalha-
damente o caso e que o paciente foi trans-
ferido para uma unidade de baixa comple-
xidade, enquanto aguarda um abrigo social.
A reportagem perguntou sobre a situação 
clínica do paciente, já que ele usa uma son-
da, e a direção do hospital disse apenas que 
ele foi deixado pelo abrigo de Búzios no 
hospital, sem que tivesse indicação de aten-
dimento médico.

Internado em estado grave no Hospital Mu-
nicipal Miguel Couto, na Zona Sul, o apo-
sentado Carlos Alberto Fossati, de 73 anos, 
precisa passar por uma cirurgia de urgên-
cia. O problema é que ele já está aguardan-
do o procedimento há mais de um mês, e 
agora, a direção da unidade diz que não está 
apta a realizar a operação.
Carlos Alberto passou por outros três hos-
pitais antes de ser hospitalizado no Miguel 
Couto. O idoso corre risco de morte por 
conta de um tumor na perna. A cirurgia, 
que estava marcada para o último dia 26, 
foi cancelada após o resultado de um exame 
confirmar a presença de células canceríge-
nas no corpo do paciente.
Segundo a direção do Hospital Miguel 
Couto, o procedimento só pode ser feito 
em unidades especializadas em oncologia 
das redes federal e estadual, ou nos hospi-
tais universitários. Mas o filho do paciente 
afirma que não há vagas para transferir seu 
pai, que precisa ser operado com urgência.
"O cirurgião-geral falou que não tinha como 

operar, que eles atendiam apenas casos emer-
genciais. Eu falei para ele: 'o caso do meu pai 
não é emergencial? Ele está perdendo sangue. 
Se deixar do jeito que está, ele vai morrer’", 
conta Carlos Alberto Fossati Simões Filho.
Antes da internação no Miguel Couto, que 
aconteceu no dia 15 de junho, o paciente 
recebeu atendimento nos Hospitais Federal 
de Bonsucesso e Municipal Salgado Filho, 
na Zona Norte, e no Hospital Municipal 
Dr. Moacyr Rodrigues do Carmo, em Du-
que de Caxias. Mas nenhuma das unidades 
conseguiu realizar a cirurgia.
O quadro do idoso piorou logo após o pro-
cedimento ser desmarcado, deixando o pai 
irreconhecível, segundo a família. Carlos 
Filho lembra que o pai sempre foi muito 
ativo, e que gostava de fazer academia antes 
de ser diagnosticado.
"A piora drástica, mesmo, aconteceu nos 
últimos quatro dias. Ele ficou reconhecível. 
Você olha e não entende o que aconteceu, 
os exames dele estão completamente des-
balanceados, descompensados. E mesmo 

assim, estamos fazendo o melhor que po-
demos. Ele entrou andando, e hoje ele não 
consegue nem levantar o braço. Está desco-
nexo, não conhece mais ninguém".
Em nota, a direção do Hospital Miguel Cou-
to afirmou que “não realiza a cirurgia indica-
da para o caso do Sr. Carlos Alberto”, e que “o 
paciente já está inserido no Sistema Estadual 
de Regulação com pedido de transferência 
para uma unidade especializada”.
“É impossível saber se a transferência pode 
acontecer amanhã ou daqui a 30 dias”, afir-
ma o filho,"(...) se fosse governador, secre-
tário, presidente, senador... o leito estava 
disponível na hora. Mas como é o meu pai, 
a situação está assim”.
Ainda segundo a direção do hospital, “a regula-
ção de oncologia é feita pela Secretaria de Esta-
do de Saúde” e, “no momento, há 34 pacientes 
oncológicos em leitos de hospitais municipais 
aguardando uma vaga para unidade especiali-
zada para o tratamento indicado”.
Não houve retorno no contato com a Secre-
taria Estadual de Saúde do Rio.

Amputado é largado por maqueiros na calçada de 
hospital e fica quatro horas na rua, dizem testemunhas

Idoso com câncer espera por cirurgia de urgência há mais de um mês

Reportagem do jornal ‘O Globo’ mostrou o caso de um homem vindo de um abrigo de Búzios. O RJ1 conversou com 
pessoas que o ajudaram. Segundo a direção do Hospital Pedro II, dois funcionários foram demitidos.

DESCASOS NA SAÚDE POR TODO O RIO DE JANEIRO

‘Se deixar do jeito que está, ele vai morrer’, afirmam familiares de Carlos Alberto Fossati, de 73 anos. 
O idoso já foi atendido por quatro hospitais. Hoje, espera por cirurgia no Miguel Couto.
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Polícia Civil investiga o de-
saparecimento de Marcos 
Vinícios Celino Ventura, de 
21 anos, visto pela última 
vez na madrugada de sába-
do (8), dia do seu aniversá-

rio. O jovem saiu de casa, onde mora com a 
namorada grávida de 5 meses e a sogra, na 
comunidade do Terreirão, no Recreio dos 
Bandeirantes, Zona Oeste, dizendo que iria 
para um festival de pipas na Praia do Re-
creio, altura do Posto 12. Marcos Vinícios 
estava acompanhado de um amigo, de 16 
anos, que também está desaparecido. Fami-
liares desconfiam que milicianos da região 
tenham envolvimento com o caso. 
Cíntia Tavares, sogra do jovem, ligou para 
Marcos para desejar feliz aniversário e per-
guntar se ele já estava voltando para casa. 
"Quando deu meia-noite liguei para ele e 
dei parabéns. Perguntei onde estava e ele 
disse que ainda estava na praia. Falei para 
voltar para casa, porque a região que a gente 
mora vive em guerra de facções. Três horas 
depois, o telefone já estava desligado e ele 
não recebia mais mensagens", disse Cíntia. 
Parentes percorreram hospitais e delegacias 
da região para tentar encontrar Marcos Vi-
nícios, mas não obtiveram notícias sobre 
seu paradeiro. A família registrou o caso na 
42ª DP (Recreio dos Bandeirantes).
Cíntia também afirmou que esteve em um 

hostel, próximo à sua casa. Segundo ela, o 
local, frequentado pelo amigo de Marcos 
Vinicios, foi alvo de três milicianos masca-
rados e armados com fuzis na madrugada 
de sábado (8). "A dona do hostel estava 
muito nervosa e disse que eles tiraram tudo 
de lá, levaram televisão, ar-condicionado, 
os telefones das pessoas que estavam hos-
pedadas, e ela disse ainda que eles jogaram 
dois jovens em um carro. Estou desconfia-
da de que sejam eles", explicou.
A prima do jovem, que não quis se identifi-
car, afirmou que esteve no IML para checar 
a informação de que dois jovens haviam 
sido encontrados mortos em Santa Cruz 
mas, segundo ela, tratava-se de boato "A 
gente divulgou tanto o desaparecimento 
nas redes sociais e por isso estamos rece-
bendo muitas mensagens, sem fonte. Uma 
pessoa disse que encontraram dois corpos 
em Santa Cruz, mas tem muito boato", ex-
plicou. Ela ainda disse que foi à Cidade da 
Polícia para acompanhar as investigações.  
A namorada do amigo de Marcos Vinícios, 
que também está desaparecido, afirmou 
que falou com o adolescente pela última 
vez às 2h40 de sábado (8). Desde então, não 
obteve mais informações sobre seu para-
deiro. "Quando ele parou de me responder, 
eu sabia que tinha algo de errado. Minha 
intuição não falha", disse a adolescente.
Procurado, o pai do jovem não quis se pro-

Polícia Civil investiga desaparecimento
de jovens no Recreio em Festival de Pipa

Cassinos clandestinos são fechados na Baixada Fluminense

Marcos Vinícios Celino Ventura, de 21 anos, e o amigo, de 16, foram vistos pela última vez 
em um festival de pipa, na praia do bairro

A Marcos Vinicios foi visto pela última vez em um festival 
de pipas, no Recreio - Foto: Reprodução / Arquivo Pessoal

nunciar sobre o caso.
Em nota, a Polícia Civil informou que o caso 
foi registrado na 42ª DP (Recreio dos Ban-
deirantes) e encaminhado à Delegacia de 
Descoberta de Paradeiros (DDPA), que dará 
continuidade às investigações para tentar lo-
calizar as vítimas e esclarecer os fatos.

Outro desaparecimento no Recreio
Há mais de um mês, o professor de jiu-jítsu 
Mateus Vandre Farias dos Santos, 25, e seu 
aluno Vinicius Leone Guedes Soares, de 20 
anos, também despareceram no Recreio dos 

Bandeirantes e foram encontrados mortos.
De acordo com familiares, Mateus e Vi-
nicius mantinham apenas uma relação 
de professor e aluno na academia. Ambos 
sumiram em circunstância similares, eles 
saíram de suas respectivas casas após rece-
berem um telefonema e não voltaram mais.
Os corpos dos lutadores foram encontrados 
em junho, em Campo Grande, na Zona Oes-
te. O cadáver do jovem Matheus foi encon-
trado no dia 2 de junho, sem a cabeça e sem 
as mãos. Já o corpo de Vinicius foi localizado 
no dia 30 de junho na mesma região.

Policiais interditaram, nesta terça-feira (11), 
três cassinos clandestinos que funcionavam 
no interior de estabelecimentos comerciais 
na Baixada Fluminense. A ação é mais uma 
fase da Operação Sossega Leão, que atua na 
repressão aos jogos de azar e com base em in-
formações repassadas pelo Disque Denúncia.
Uma equipe do 15º BPM (Duque de 
Caxias), esteve na Rua Paraíba, no bair-
ro Parque Paulicéia, em Duque de Caxias, 
onde conseguiram localizar e apreender 
cinco máquinas de caça-níqueis e seus res-
pectivos noteiros.
Já em Nova Iguaçu, policiais do 20º BPM 
(Mesquita) conseguiram apreender quatro 
máquinas em funcionamento na Rua São 
Sebastião, no bairro Jardim Iguaçu. 
Os agentes do 39º BPM (Belford Roxo), en-
contraram na Rua Carqueja, no bairro Bom 
Pastor, em Belford Roxo, três máquinas que 
estavam ligadas, e também anotações do 

jogo do bicho.
Os responsáveis e os materiais apreendi-
dos nas operações foram encaminhados, 
respectivamente, para as sedes da 59ª DP 
(Duque de Caxias), 52ª DP (Nova Iguaçu) 
e 54 ª DP (Belford Roxo), sendo autuados 
por estabelecer ou explorar jogos de azar. 
Eles foram ouvidos e liberados.

Denuncie a localização de cassinos 
clandestinos, de forma anônima, ao 

Disque Denúncia:

Central de atendimento: (021) - 2253 1177 
ou 0300-253-1177
WhatsApp Anonimizado: (021) – 2253-
1177 (técnica de processamento de dados 
que remove ou modifica informações que 
possam identificar uma pessoa)
Aplicativo: Disque Denúncia RJ
O anonimato é garantido.
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Carga de cigarros 
avaliada em R$ 60 
mil é apreendida 

em Niterói

FEMINICÍDIO

Policiais do Segurança Presente 
prenderam, nesta terça-feira (11), 
Lucas Martins Esteves Bento, 22 
anos e Melquisedeque Silva Cabral, 
18 anos, em flagrante enquanto ten-
tavam fugir com a carga de cigarros 
avaliada em aproximadamente R$ 60 
mil. Na ação, além de todo o material 
apreendido, um veículo foi recupera-
do na Avenida Conselheiro Paulo de 
Melo, no bairro de Cafubá, em Ni-
terói. Um dos suspeitos tinha anota-
ções criminais por tráfico de drogas 
e associação ao tráfico.
Segundo a polícia, os agentes patru-
lhavam os acessos à Região Oceâni-
ca de Niterói quando viram que os 
suspeitos estavam transferindo uma 
grande carga de cigarros para dois 
carros estacionados. Após os poli-
ciais tentarem abordá-los, os suspei-
tos tentaram fugir.
Os policiais, em colaboração com o 
12º BPM (Niterói), cercaram a área e 
conseguiram deter os homens junta-
mente com a carga roubada e o carro. 
Ao verificar o veículo, foi constatado 
que se tratava de que era roubado, 
cuja placa havia sido adulterada.
O caso foi registrado na 76ª DP (Cen-
tro de Niterói) e os envolvidos estão 
presos e à disposição da Justiça.

suboficial da reserva da 
Marinha, Alexander Neves 
da Invenção, de 48 anos, 
foi denunciado por homi-
cídio qualificado contra a 
própria mulher, Wania Lu-

cia Firmiano da Silva, 47, que teve morte 
cerebral declarada neste domingo (9) de-
pois de ficar duas semanas internada após 
ser baleada em São Pedro da Aldeia, na Re-
gião dos Lagos do Rio.
A denúncia foi realizada pela 1ª Promotoria 
de Justiça de São Pedro da Aldeia, órgão do 
Ministério Público do Estado do Rio de Ja-
neiro (MPRJ). Além do homicídio, Alexan-
der também foi denunciado pelo porte ilegal 
de arma de fogo pois uma das pistolas apre-
endidas na casa do militar não tinha registro.
Wania morreu no Hospital Estadual Ro-
berto Chabo (HERC), em Araruama, de-
pois de 15 dias internada. Ela deu entrada 
na unidade com lesão em região abdomi-
nal, no tórax e na coluna, devido a dois 
tiros que recebeu no dia 24 de junho. Seu 
estado era considerado grave e ela estava 
internada no Centro de Tratamento Inten-
sivo (CTI) do hospital.
A mulher era professora de Ciências na Es-
cola Municipal Sebastião Loubach, em Rio 
das Ostras, e cursava nutrição. Seu corpo foi 
sepultado na tarde desta terça-feira (11) no 
Cemitério Paroquial de São Pedro da Aldeia.

Prisão do militar
Alexander foi preso em flagrante na casa 
onde o militar e a mulher moravam em 
um condomínio no bairro Fluminense. De 
acordo com depoimento de testemunhas, 
Alexander chegou bêbado na residência. 
Wania tentou acalmar o marido, mas ele 
não obedeceu. A vítima pediu para que seu 
filho se trancasse no quarto, o que revoltou 
o militar que teria dito que "na casa dele 

Igreja na Ilha do Governador, na Zona Norte, é vandalizada e tem crucifixo pichado

MPRJ denuncia militar da Marinha
por assassinato da própria mulher

Alexander Neves da Invenção está preso desde o dia 24 de junho por atirar duas vezes contra 
Wania Lucia Firmiano da Silva

O Alexander Neves da Invenção está preso após atirar duas 
vezes em Wania Lúcia Firmiano da Silva - Foto: Reprodução

ninguém tranca a porta". Por isso, ele atirou 
duas vezes contra ela.
Segundo a Polícia Militar, uma vizinha po-
licial escutou os disparos e viu o suspeito 
segurando a arma. Após uma conversa com 
a agente, o homem se entregou. A PM acio-
nou equipes do 25º BPM (Cabo Frio), que 
conduziram o militar para a 126ª DP (Cabo 
Frio). Segundo a corporação, duas pistolas, 
arma de Airsoft e munições foram apreen-
didas na ação. Uma das armas não tinha re-
gistro e a outra era registrada pela Marinha. 
No dia 26 de junho, a juíza Mariana Tavares 
Shu converteu, em audiência de custódia, a 
prisão em flagrante de Alexander para pre-
ventiva. A defesa do militar pediu liberdade 
provisória para o cliente, mas a magistrada 
alegou que a conduta do militar foi grave e 
sua ação indica a inadequação do homem 
ao convívio social.
"A gravidade da conduta é extremamente 
acentuada, na medida em que o custodia-

do tentou matar a companheira, fato que 
foi praticado na presença do filho dela, de 
apenas 10 anos de idade. A crueldade da 
ação indica a mais absoluta inadequação do 
custodiado ao convívio social e sua extrema 
periculosidade. Assim, evidente a necessi-
dade da conversão da prisão em flagrante 
em prisão preventiva do custodiado como 
medida de garantia da ordem pública, so-
bretudo porque crimes como esse compro-
metem a segurança da vítima e das teste-
munhas", escreveu Shu em sua decisão.
A Marinha do Brasil, através do Comando 
do 1º Distrito Naval, lamentou o ocorrido. 
A Força Armada reiterou o repúdio a quais-
quer atos ilegais que atendem contra a vida, 
a honra e os valores militares.
Questionado, o Tribunal de Justiça do Estado 
do Rio de Janeiro (TJRJ) informou que a de-
núncia foi encaminhada para a 2ª Vara de São 
Pedro da Aldeia, mas ainda não há decisão.

Wania Lucia Firmiano da Silva, de 47 anos, morreu neste domin-
go (9) depois de ficar duas semanas internada - Foto: Reprodução

Um homem foi filmado escalando a está-
tua de Jesus Cristo e pichando a entrada da 
Paróquia São Sebastião, na Praia de Olaria, 
Ilha do Governador, Zona Norte do Rio. 
Funcionários da secretaria e repartições da 
igreja viram a pichação no último sábado e 
acreditam que o ato de vandalismo tenha 
sido feito no mesmo dia, durante a madru-
gada. O portal de notícias G1 teve acesso às 
imagens das câmeras de vigilância.
O homem ainda teria realizado gestos obs-
cenos enquanto se apoiava no crucifixo.
— Tenho um coração aflito. Um jovem su-
biu na parede da paróquia onde temos uma 
cruz, pisou, fez uma pichação e ainda chutou 
a cruz. Para nós, é um símbolo do sofrimen-

to de Jesus e também nos lembra o preço do 
amor que Deus. Nós, católicos aqui da nossa 
paróquia, vamos rezar em desagravo, pedin-
do perdão por este ato e também por esse 
jovem — disse o padre Marcos Dabkowski, 
vigário responsável pelo templo.
Segundo a secretaria da paróquia, os fun-
cionários já estão providenciando a limpe-
za da pichação. O padre disse ainda que irá 
celebrar missas durante a semana para "re-
paração do sacrilégio cometido, pela ofensa 
a Jesus Cristo crucificado".
Um registro de ocorrência deve ser feito nos 
próximos dias na Delegacia de Crimes Ra-
ciais e Delitos de Intolerância (Decradi) para 
que seja aberta uma investigação sobre o caso.
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AQUELE ABRAÇO !!!
SALVE SEMPRE, MALU FREIRE!  Ontem, 11 deste julho, foi dia do 'B-Day da Malu' durante o 
Sarau Cheiro de Flor, realizado mensalmente no restaurante 'Nega Véia', novo espaço de eventos 
culturais em Heliópolis, Belford Roxo. A ocasião foi festejada intensamente. "Nem sei como agra-
decer o carinho dos que estiveram no evento. Foi mágico", disse a homenageada que é criadora 
do Sarau, poetisa, cantora. produtora cultural, professora e uma das Divas da Cultura na Baixada 
Fluminense. Se apresentando na noite top estiveram, Vinícius Henrique, Júnior da Prata, Vitor 
Affonso, Vicentinho Freire (produtor) e NDY. O 'Nega Véia' fica na Rua Joel Dias da Costa, 704. 
Parabéns, Malu! + Sucesso e Aquele Abraço festivo deste Velho Escriba!!!

Atrações ocupam pontos turísticos e mostram herança ancestral desta arte popular brasileira

MamãeGuaçu pronta 
pra receber seus filhos 

convidados na Festa do Aipim 
no próximo fim de semana

té dia 16 deste julho, domingo, a 
cidade do Rio de Janeiro viverá a 
6ª edição do Encontro Nacional 
de Bambas. Os amantes da Ca-
poeira terão intensa programa-
ção gratuita em Museus, teatros, 
entre outros espaços culturais, 

com rodas de capoeiras, oficinas, apresentações de 
dança, shows musicais, presença de grandes nomes 
da capoeira, e muito mais. O evento promove atra-
ções em diversos locais da cidade e a programação 
completa pode ser conferida pelo Instagram @en-
contronacionaldebambas.
A iniciativa, é uma parceria da Secretaria Municipal 
de Cultura, com o capoeirista Mestre Jagunço, que 
há anos tem realizado ações sociais e sustentáveis, 
como incentivado capoeiristas, através da A Casa 
de Bambas,  em Cordovil, que celebra 4 anos tiran-
do jovens da marginalidade, com arte e capoeira.
Na segunda-feira, 10/07, o encontro foi no Teatro 
Gonzaguinha, Centro do Rio, e mostrou aos inte-
ressados em aprender sobre música, animada ofi-
cina de musicalidade com o Monitora Mucama, da 
Bahia. Na terça, 11/07, os interessados em aprender 
movimentação, com oficina de dança afro, pude-
ram conhecer mais sobre o estilo de dança, numa 
aula empolgante ministrada pelo professor Charles 
Nelson, Museu da História e da Cultura Afro-Brasi-
leira – MUHCAB, na Gamboa.
Nesta quarta, 12/07, levará para o Museu de Arte do 
Rio – MAR, capoeira com a oficina de Movimen-
tação ministrada pelo Mestre Emílio e Monitora 
Ary de Curitiba/PR. Na oportunidade será possível 
visitar o museu, imergindo na cultura arquitetônica 
do espaço. Ainda no MAR, na quinta-feira, 13/07, 
receberá a Oficina de Movimentação com o Mestre 
Sabará e Mestre Kall de Brasília/DF.
E não para por aí. Na sexta, 14, a programação 
oferece Tour pela “Pequena África”, apelido dado 
pelo sambista Heitor dos Prazeres (1898-1966) à 
área abrangida pelos bairros da Saúde, Gamboa e 
Santo Cristo, na zona portuária do Rio de Janeiro. 
Na ocasião, na Biblioteca Parque, serão ministra-
das palestras e oficinas culturais, além da presença 
do Mestre Jaguara e Mestre Pernalonga de SP, com 
atrações musicais, encerrando com a já tradicional 
Roda com Rango do Mestre Ferradura. A Roda traz 
cultura com inclusão social, propondo uma roda de 
capoeira com os moradores de Rua da Lapa, que 
são convidados a jantar com eles.

Confira o recado da Secretaria de Cultura de 
Nova Iguaçu. "Quem aí já está com o look se-
parado e ansiosa (o) que nem a MamãeGuaçu 
aqui? A partir da sexta-feira, 14 deste julho, 
a gente se encontra na Praça de Tinguá para 
curtir muita música boa e comidinhas pra lá de 
sensacionais. É hora de conferir a programa-
ção dessa festa gostosa. Acesse https://web.
facebook.com/culturaNI. Marca aí 3 amigos: 
1 que você dançaria um forró agarradinho; 1 
que vai chorar ouvindo um pagode lembrando 
da @, e outro que vai arrastar o chifre no chão 
escutando um sertanejo, e deixar eles adivi-
nharem quem é quem!".

 &
 C
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Capoeiristas de todo Brasil estão na 6a edição
do Encontro Nacional de Bambas no Rio

No sábado, 15, o público retornará ao MAR, 
para apresentações culturais com abertura de 
Mestre TONHO Matéria de Salvador/BA com a 
banda percussiva da Arena Cultural Semeando 
Axé de Duque de Caxias/RJ, formatura de pro-
fessora e Contramestre e roda de capoeira, e no 
encerramento, dia 16, domingo, a roda de capo-
eira segue para o espaço Arena Cultural Carioca 
Jovelina Pérola Negra, na Pavuna.
Para Janaina Bemvindo, esposa de Jagunço 
e produtora do evento, a programação tem 
importância para oferecer cultura e entrete-
nimento a todos, assim como propagar ainda 
mais sobre a capoeira e sua história. A propos-
ta do evento é mostrar a capoeira como arte, 

envolvendo o Rio de Janeiro inteiro no evento.
“A cada ano o nosso evento cresce mais, sem-
pre buscando alcançar capoeiristas de diversas 
regiões. E, esse ano será muito especial, pois 
teremos a oportunidade de ocupar espaços 
culturais emblemáticos como o MAR e a Sala 
Baden Powell. Isso é importante para fortale-
cer essa cultura. Muitos capoeiristas pisarão 
em lugares como este pela primeira vez. E, vai 
ser lindo essa representatividade de uma cul-
tura. Que todos os capoeiristas, assim como os 
interessados em conhecer ainda mais sobre a 
capoeira, possam estar conosco nesta intensa 
programação, que pretende ocupar diversas 
regiões, para alcançar novos públicos”, conta.

Reta final terá sábado e domingo 
repletos de ações importantes 

A Roteiro de atrações tem rodas de capoeiras, oficinas, apre-
sentações de dança e shows musicais (Foto: Divulgação)

Superliga Carnavalesca 
do Brasil marca presença 

em várias quadras e prega 
aproximação e apoio

No último fim de semana, dirigentes da Su-
perliga Carnavalesca do Brasil, a que toca os 
desfiles da Nova Intendente Magalhães (Gru-
po de Avaliação, séries Bronze e Prata), esti-
veram em diversas quadras para reforçar o 
compromisso de aproximação e apoio com as 
escolas, segundo palavras dos mesmos. "Foi 
um show melhor que o outro, desde a feijo-
ada com a roda de samba na Renascer, até 
a festa da posse da nova presidência da Vila 
Kennedy, passando por Cabuçu e Cubango. 
As comunidades estão de parabéns!", elogia 
o presidente da entidade, Pedro Silva.
"Semana que vem tem mais. Queremos 
essa energia boa nas quadras de todas as 
escolas. O carnaval só ganha com isso!", 
complementa o dirigente. O Giro da Super-
liga começou bem e promete ser uma das 
novidades da nova diretoria.
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rime Rock BH desembarca 
na Esplanada do Mineirão, 
neste sábado, dia 15, a partir 
das 12 horas, em sua maior 
edição, apresentando a trilha 
sonora de nossas vidas.

O festival dos clássicos do rock nacional, 
traz um line-up surpreendente, o Prime 
Rock vai reunir Frejat, Biquini, Paula Toller, 
Paulo Ricardo, Nenhum de Nós, Humber-
to Gessinger, Dado Villa-Lobos & Marcelo 
Bonfá, e as participações especiais de Léo 
Jaime no show do Paulo Ricardo e Fernanda 
Abreu com Frejat. Ver ao vivo as bandas que 
representam gerações é a melhor lembrança 
coletiva de tempos que o dia nascia feliz.
Serão 3 palcos com grandes apresentações 
dos clássicos do rock para proporcionar 
uma experiência sensacional. Além do pal-
co principal o Prime Rock BH traz no pal-
co da Pista Rock Brasil, em parceria com a 
School Of Rock, apresentações de bandas 
da nova geração. Serão 11 bandas ao todo, 
oito de crianças até 12 anos, uma de adoles-
centes entre 14 e 15 anos, e duas bandas de 
adultos, sendo uma delas só de mulheres. 

Já no palco do Camarote Secreto o cantor 
Léo Jaime realiza um show exclusivo, além 
da participação que fará no palco principal 
junto ao cantor Paulo Ricardo, com sua 
banda e todos os seus maiores sucessos. 

O evento conta com três setores:
- Pista Rock Brasileiro: o coração do festi-
val, onde se encontra a maior energia. Tem 
acesso exclusivo ao front stage, loja oficial, 
bares, banheiros e uma enorme varanda 
com vista panorâmica exclusiva do palco, 
maior praça de alimentação e uma área de 
descompressão inédita.
- Camarote Secreto (Premium): palco ex-
clusivo para shows no intervalo, espaço ul-
tra confortável com capacidade controlada 
e acesso ao front stage, bar de drinks e pra-
ça de alimentação, banheiros dentro do Mi-
neirão, área de convivência e um mezanino 
com visão panorâmica do palco principal.
- Lounge Prime: espaço limitado com área 
especial ao lado dos camarins, com acesso 
ao front stage, área de descompressão com 
lounges, bar de drinks com mixologistas, 
restaurante, banheiro e entrada exclusivos.

3ª edição do Prime Rock chega a BH neste sábado, dia 15, no Mineirão

Arraiá Shopping Boulevard: comidas típicas, quadrilhas
e shows prometem agitar o bairro de Vila Isabel em julho

David Santiago organiza 
sua décima Quinta edição 

do Arraiá do Axé

Padiglione: Patrícia Poeta mexe 
em 'terreno' delicado ao acusar 

Sonia Abrão

P

O Prime Rock não é apenas um festival, ele 
representa a primeira revolução musical da 
juventude, a fórmula do amor de uma épo-
ca em que as pessoas acreditavam que era 
possível mudar o mundo através da música.
Quando os portões se abrirem, os rocke-

rs irão relembrar a trilha sonora de suas 
vidas na maior e melhor estrutura já mon-
tada no Gigante da Pampulha com várias 
atrações e novidades.
Os ingressos podem ser adquiridos pela 
plataforma BlueTicket.

Rio de Janeiro, julho de 2023* – Um dos eventos 
mais tradicionais e aguardados da cultura bra-
sileira chega com tudo para animar Vila Isabel. 
O Arraiá Shopping Boulevard irá acontecer nos 
dias 15 e 16 de julho, no Terraço Boulevard, e 
promete trazer o clima de São João para Zona 
Norte do Rio com muita dança, comidas típicas, 
brincadeiras, música boa e muita animação, ga-
rantindo diversão para toda a família.   
Buscando resgatar o que há de melhor nas fes-
tas juninas, o Shopping Boulevard preparou um 
evento para reunir pessoas te todas as idades, em 
um ambiente animado e acolhedor. A festa, que 
começa na tarde de sábado (15), terá muitas brin-
cadeiras, comidas e doces típicos, as tradicionais 
apresentações das quadrilhas, diversos exposi-
tores, DJ, brincadeiras, programação infantil e 
grandes nomes da música como o grupo Swing 

& Simpatia e a dupla sertaneja Fabiano e Bonatto. 
Isabella Colonna, Coordenadora de Marketing 
do empreendimento, aposta que o Arraiá Sho-
pping Boulevard será um sucesso: _“Nosso Ar-
raiá é sempre muito esperado pelos clientes e, 
também, pelos moradores do bairro. Queremos 
trazer a essência da tradicional festa junina, com 
decoração temática, delícias típicas, bebidas, mú-
sicas e as quadrilhas, além de oferecer muito lazer 
e diversão para todos. Serão dois dias de muita 
festa para toda a família”_ – destaca Isabella.  
O evento é gratuito e, para garantir o acesso, 
basta baixar o aplicativo do shopping e resgatar 
o ingresso. No sábado, as atividades começam às 
13h e vão até às 22h. No domingo, das 13h às 
21h. Um fim de semana com uma programação 
super animada, para todas as idades, em um am-
biente familiar e acolhedor.  

O Arraiá do Axé 2023, que será realizado pelo 
promoter David Santiago, esse ano, dia  23 de ju-
lho às 15hs, contando com a presença de várias 
celebridades. Tudo em prol do CACC - Centro 
de apoio à criança com câncer São Vicente de 
Paula para  crianças com câncer, .
O Condomínio na Avenida das Américas onde  
David irá receber alguns amigos famosos, arre-
cadando as doações  que serão entregue na ins-
tituição contando com a presença de alguns de 
seus amigos famosos.
O Arraiá do Axé que todos os anos recebe várias 
celebridades em prol das crianças com câncer, 
esse ano fará sua décima quinta edição.

A jornalista Patrícia Poeta, 46, move um pro-
cesso contra a apresentadora Sônia Abrão, 60, 
por injúria e difamação. O motivo da ação é 
um texto publicado no Instagram por Sônia, no 
qual acusa Patrícia de 'grosseria' e 'desrespeito' 
contra Manoel Soares no palco do programa 
Encontro (Globo).
 Cristina Padiglione acredita que a alegação de 
Patrícia no processo não faz muito sentido. "Sô-
nia não usou nenhuma palavra que possa ser 
enquadrada como difamação ou crime.
É claro que 'grosseria' é uma coisa negativa, mas 
o juiz vai ter que entender isso como uma difa-
mação [para dar ganho de causa]", ponderou a 
colunista, no programa Splash Show. Para Padi-
glione, Sônia apenasapenas deu sua percepção 
pessoal da atitude de Patrícia no ar em relação a 
Manoel. "No geral, o texto se atém a uma crítica 
profissional. Não acho que houve uma difama-
ção. Ela [Sônia], como espectadora, viu aquilo 
como grosseria, e muita gente viu também."
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delegação brasileira 
conquistou nesta segun-
da-feira (10) a primei-
ra medalha de ouro na 
atual edição do Mundial 
de atletismo paralímpi-

co que está sendo disputado em Paris 
(França). A conquista veio com Ricar-
do Mendonça na prova dos 100 metros 
da classe T37 (paralisados cerebrais), 
com o tempo de 11s21.
“É a realização de um sonho. Tudo o 
que eu vivi me trouxe até aqui agora. 
É maravilhoso estar aqui. Ano passado, 
lesionei o joelho, pensei em desistir. 
Mas consegui. Agradeço a todos que 
fizeram parte dessa história”, afirmou 
Ricardo, que foi seguido na prova por 
Saptoyogo Purnomo, da Indonésia, e 
pelo também brasileiro Christian Ga-
briel, que ficou em terceiro.
Já nos 5.000 metros pela classe T11 
(atletas cegos), o paulista Júlio César 
Agripino garantiu a prata, com o tem-
po de 15min07s21, enquanto o cam-
peão paralímpico Yeltsin Jacques ficou 

com o bronze ao completar a distân-
cia em 15min12s37. O ouro ficou nas 
mãos do japonês Kenya Karasawa, que 
ultrapassou os dois brasileiros em um 
sprint final para completar a prova com 
o tempo de 15min05s19.
“Fiquei um ano e pouco afastado das pis-
tas por causa de uma lesão. Fiquei mal, 
não consegui treinar direito antes do 
Mundial, mas hoje voltamos no alto ní-
vel. O Brasil demonstrou que tem atletas 
muito competitivos. Agradeço à minha 
família e aos meus guias. Pretendo voltar 
melhor em Paris [Jogos Paralímpicos] no 
ano que vem”, declarou Yeltsin.

Três pódios no primeiro dia
O Mundial de atletismo começou a 
ser disputado no último domingo (9), 
oportunidade na qual o Brasil já garan-
tiu três medalhas: uma prata com Lore-
na Spoladore, no salto em distância da 
classe T11 (para cegos), e dois bronzes, 
com Vinicius Quintino, na petra (T72), 
e com Wallace dos Santos, no arremes-
so de peso F55 (para cadeirantes).

O Flamengo visita o Athletico-PR para ten-
tar confirmar a vaga à semifinal da Copa do 
Brasil em meio a um processo de reformu-
lação que passa de certa forma pelo rival. 
Em caso de empate, o rubro-negro se clas-
sifica, e a vitória simples leva a decisão para 
os pênaltis. Será o primeiro jogo em que o 
volante Allan será relacionado, ocupando a 
lacuna deixada por Vidal, que acertou com 
os paranaenses até o fim do ano.
Entra um meio-campo de 26 anos, de con-
fiança do técnico Jorge Sampaoli, e sai um 
veterano de 36, o símbolo de um Flamengo 
que busca a mudança de mentalidade de 
seu elenco a partir das ideias de seu treina-
dor. E elas passam por intensidade, vigor, 
um padrão próximo do futebol europeu 
que os veteranos não acompanham.
As trocas de nomes se deram também 
em outras posições. Marinho foi o pri-
meiro a deixar o Flamengo, e em sua 
vaga o Flamengo trouxe Luiz Araújo. As 

duas contratações tiveram investimen-
to pesado, totalizando R$ 90 milhões. 
Sem falar no experiente goleiro Rossi, 
que também está à disposição junto à 
dupla. O processo de rejuvenescimento 
passa também pela utilização do goleiro 
Matheus Cunha no lugar de Santos, na 
manutenção dos laterais Wesley e Ayr-
ton em detrimento a Varela e Filipe Luís, 
e em um meio-campo que reveza até os 
talentosos Arrascaeta e Éverton Ribeiro, 
este já com 34 anos e mais dosado ainda.
A presença do Flamengo no mercado 
passa pela chegada de dois nomes para 
fazer sombra a estes meias. De La Cruz 
e Claudinho, os alvos do momento, tam-
bém atendem ao pré-requisito de uma 
idade média menor, ambos de 26 anos. 
Além de Vidal, a diretoria indicou que 
outros atletas mais velhos podem buscar 
clubes, pois não são prioridade. São os 
casos de Rodrigo Caio, Pablo e até Vare-

la, os três na casa dos 30 anos.
Por outro lado, o clube ainda tenta se-
gurar nomes que independentemente da 
idade ainda rendem. Casos do próprio 
Éverton Ribeiro, de Bruno Henrique, 
fora hoje por conta de uma nova lesão 
que preocupa, mas nem tanto, e também 
o centroavante Pedro. Um pouco mais 
novo, Gabigol está de volta depois de se 
recuperar de uma torção no tornozelo 
e promete acirrar a disputa. O camisa 
nove tem recebido sondagens do futebol 
árabe, mas recusou, confiante de que 
pode ganhar a posição com Sampaoli.
Além da reformulação e da mudança de 
mentalidade, o Flamengo promete uma 
competitividade em alto nível num 
elenco agora com mais opções em to-
dos os setores. E se desfaz de quem, por 
seleção natural, não se mostra qualifi-
cado o suficiente para ser útil enquanto 
luta por uma vaga.

Brasil conquista primeiro ouro no
Mundial de atletismo paralímpico

Renovado e reforçado, Flamengo 
encara o Athletico para ir à semi

Ricardo Mendonça brilhou nos 100 metros da classe T37
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